

SAINT-MAURICE-PRÈS-CROCQ

Creuse, canton Crocq, arrondissement Aubusson, 120 habitants



1

Saint-Maurice-près-Crocq (Creuse)
Église Saint-Maurice
1. Façade et chapelle sud

ÉGLISE PAROISSIALE, sous le vocable de saint Maurice. Le patronage appartenait à l'évêque de Limoges. Cet humble édifice (hors œuvre : longueur 19,60 m ; largeur 7,90 m) a été bâti à la fin du XIII^e s. ou au début du XIV^e siècle. Mais il a subi d'importantes transformations au XVIII^e s. et à la fin du XIX^e.

À la suite de dégâts sur lesquels nous ne sommes pas renseignés, les murs ont été surélevés et la nef lambrissée. Deux chapelles voûtées d'arêtes lui ont été accolées : l'une au sud, au XVIII^e s., l'autre au nord, au XIX^e. Un clocher-porche extrêmement banal a été ajouté à l'extrémité occidentale, en 1861. Il dénature quelque peu la façade, qui était jadis amortie par un clocher-arcade.

À l'extérieur, le mur sud a heureusement conservé un petit portail en cintre brisé aigu, à une voussure, tore et colonnettes. En haut du mur gouttereau, on remarque des corbeaux en encorbellement destinés jadis à soutenir un auvent en charpente. Le sommet du mur gouttereau ancien, en moyen appareil régulier, est marqué par une ligne de corniche sur modillons. Au-dessus, la surélévation en moellons fait piètre effet. On peut faire la même observation sur le mur nord, aveugle.

La chapelle sud est agrémentée de petits pots à feu juchés sur les contreforts d'angle.

L. Lacrocq, *Les églises de France. Creuse*, Paris, 1934, p. 151.

